

# LA AVANZADA

SEMANARIO REPUBLICANO DEMOCRATICO FEDERAL

BIBLIOTECA PÚBLICA  
PROVINCIAL  
TARRAGONA

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

SE PUBLICA LOS SÁBADOS

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Año II

JOVENTUT FEDERAL

Tarragona, 16 Mayo de 1903

Trimestre, 150 pesetas

Núm. 71

Calle de Augusto, 14

Anuncios y remitidos, á precios convencionales.

## El grito subversivo

El miedo es la última y la peor manifestación de la gravedad en todo paciente. Cuando el enfermo ha perdido ya por completo las fuerzas físicas, suelen ayudarle á prolongar aún la vida que se escapa, las del espíritu. Le mantiene la esperanza, la fe en las energías propias. Luego le gana el miedo, el terror á la muerte, y no hay locura que no le parezca digna de ser probada.

Los gobiernos monárquicos se encuentran precisamente en este último período de desesperación é impotencia. Los ciegos del miedo y pretenden desafiar al espectro que les representa su fin inevitable.

La ola avanza, ¿qué hacer? El entusiasmo republicano es funesto presagio.

No ven los monárquicos que el mal está en ellos mismos, y locos de espanto quisieran imitar al enfermo que, por todo remedio, destruye las medicinas que la Ciencia prescribe.

Parecería lógico que se contemplasen ante todo á sí mismos y vieran si era ocasión de oponer á su mal, cuando menos, paliativos de que aun pudieran usar. Nada de eso. No se les ocurre mejorar su conducta, rectificar su criterio, abjurar de sus errores. Quieren defenderse del mal afirmando en ellos, apaleando al médico.

¿Está el país cansado de su política, protesta de sus vejaciones, suspira por reformas, desconfía de que le atienda el actual régimen y aclama procedimientos y sistemas y formas incompatibles con la monarquía?

Pues ahoguemos al pueblo—se dicen estos modernos Solones.

Y queriendo poner puertas al campo, declaran ilegal el grito de ¡viva la República!, que es lo mismo que declarar fuera de la ley á todos los republicanos. Cada uno, con su sola presencia, simboliza donde quiera que esté ese grito. Si amamos la República, si la consideramos único remedio de las desdichas de la patria, ¿cómo no hemos de querer la viva y floreciente?

O esa circular no significa nada, ó es el arbitrario toque de alarma que inaugura una era de persecuciones inicuas contra los republicanos.

¿Hemos vuelto á los tiempos de los partidos legales é ilegales?

Si es legal ser republicano y aspirar á la implantación de esa forma de gobierno, ¿cómo ha de ser ilegal que manifestemos el deseo de que triunfen y vivan nuestros ideales?

¿Se nos permitirá pronunciar largos discursos encomiando la forma republicana y encareciendo la necesidad de sustituir con ella la monarquía, y, en cambio, se entenderá punible una simple frase sintetizadora de esa aspiración?

Podré hacer el proceso de Austrias y Borbones, podré desmenuzar la Constitución, censurar sus principios, oponer á esos principios los de la futura Constitución republicana, ¿y no podré desear en una sola frase la vida del régimen que defiendo?

¡Absurdo enorme!

Por gritar ¡viva la República! no incito á nadie á la rebelión, más que por explicar detalladamente los males del presente y la necesidad de corregirlos en el porvenir.

¡Pueril recurso! el ideado por el Sr. Silvela!

Y lo peor de todo para él será que, aun

prohibiendo el grito, deberá el mismo jefe del gobierno parodiarse á Galileo, y decir con él:

—E pur si muove!

Si, e pur si muove, y, sin embargo se mueve, y, sin embargo, vive, vive hoy en el corazón de la inmensa mayoría del país, y vivirá mañana ahí mismo, donde el Sr. Silvela está ahora sentado, azuzando fiscales y formulando ridículos anatemas.

## Artículos del Maestro

### EL EJERCITO

Se engañan los que nos suponen enemigos del ejército. No se es enemigo del ejército por querer reducirlo. Enemigos de la guerra, lo queremos sólo para sostener el orden y garantizar el derecho de los ciudadanos, y para cumplir estos fines no se necesita de mucho el que hoy tenemos. En las invasiones la nación toda debe constituirlo. Para que esto sea posible, basta, á nuestro juicio, incluir en la instrucción el manejo de las armas.

Partidarios de la federación, queremos, por otra parte, además del ejército nacional, milicias regionales. Hallarían en ellas ocupación muchos jefes y oficiales excedentes, y cuando no la encontrasen, no verían en ellas una carrera y están exclusivamente al servicio del Estado, no pueden menos de esperar del Estado la indemnización de los perjuicios que con más ó menos justas reformas se les ocasionen.

Reorganizaríamos nosotros el ejército y no consentiríamos ni que hubiese diferencia alguna entre las armas generales y las especiales, ni que se cerrase al soldado el ascenso á los más altos destinos, ni que en tiempos de paz se obligara á nadie á entrar en las filas, ni que por entrar en ellas se perdiese el carácter de ciudadano.

Es hoy la milicia algo que no pertenece al pueblo: aspiramos á que al pueblo pertenezca.

F. PÍ Y MARGALL.

### Carta de D. Nicolás Estévez

París 3 Mayo.

Amigo Castrovido: Muchas gracias por su felicitación.

Estoy contento del resultado de las elecciones y, como usted comprenderá, no es porque haya en las Cortes cuatro, seis ó diez diputados más ó menos. Mi satisfacción proviene de que empiezan á realizarse mis profecías. He dicho siempre que el partido necesita alientos de Juventud, renovación, y veo que la gente moza—más vale tarde que nunca—se apresta á relevarnos. ¡Bienvenida! Siempre he dicho que sin la animosa juventud no haríamos nada y por eso he visto con satisfacción que los estudiantes de Madrid han cumplido con sus deberes de ciudadanos y de estudiantes, renovando la tradición, en España interrumpida, de todas las universidades del planeta. De veras los felicito, en particular á los estudiantes de Derecho, que son en todas partes los más refractarios á la Revolución. Esos textos que estudian los hacen insensiblemente reaccionarios, si no tienen en sí propios un espíritu elevado, una

conciencia eminentemente honrada y superior. Todo abogado, que sea republicano, es digno de una estatua por el solo hecho de ser republicano siendo abogado.

Haga usted el favor de no decirlo para no quitarme el crédito; pero yo venero la memoria del califa Omar. Hay verdadera necesidad de quemar algunas bibliotecas: todas las que contengan códigos vigentes ó derogados, y cánones y otras porquerías. Ciertos libros ocupan en los estantes, y lo que es peor, en las conciencias, el espacio que reclaman la sociología, la química, la mecánica y la panificación. ¡Valientes panecillos han elaborado las generaciones con la historia romana, el derecho romano y todo lo romano!

Dirá usted que me alejo de su carta y de las elecciones. Es verdad; eso consiste en que estoy lejos (y tómele usted en cualquier sentido.) Vuelvo al asunto y dispénsese si hablo de mí.

Públicamente, he dicho, no hace mucho tiempo, que si me eligieran diputado no iría á las Cortes. Elegido ahora por más de 20.000 ciudadanos, me veo en esta alternativa: ó pasar ante las gentes por uno de tantos habladores que dicen las cosas para no hacerlas, ó desairar á mis desinteresados electores. En el primer caso, todo el daño es para mí; en el segundo, habría para los electores madrileños, á lo menos, la parcial. Prefiero que todo el mundo me trate mal á mi, antes que hacerles á mis lectores ni la sombra de un desaire. Y las molestias de una elección parcial, también debo de evitárselas, no solamente á nuestros electores, sino á los desvalidos barrenos electores forzados de la monarquía.

Todo esto quiere decir, amigo mío, que ire á las Cortes; el trabajo para mí no ha de ser mucho, pues los discursos que he de pronunciar ya están pronunciados; ¡Figúrese usted que he pronunciado más de seis en algo menos de cuarenta años!

Un abrazo de

ESTÉVEZ

### LO INVISIBLE

¡Legión de proletarios! ¡Por ti la pluma esgrimo más fuerte que la espada que pueda yo esgrimir! Mi pluma tenga rayos de ideas redentoras, que ¡oh pueblo! las ideas te habrán de redimir.

Yo canto lo invisible; yo adoro lo impalpable; el cambio en las creencias, la interna Evolución; lo que hace amar lo justo, primero perseguido, y al fin que lo abrillante la luz de la Razón.

Si veis que cae por tierra pedazos hecho un trono, sabed que no lo barré la furia del mortu.

Creed que lo derriban ideas invisibles, que á un trono las ideas tan sólo ponen fin.

Si veis que audaz martillo de brazo iconoclasta golpea furibundo la base de un altar, creed que tradiciones periclitadas sin prestigio y que una noble idea le impulsa á derribar.

Tres lustros hace apenas que todos los gobiernos, la Fiesta del Trabajo quisieron suspender, y á lanzas y fusiles ¡legiones proletarias! ideas solamente supisteis oponer.

Y más que los fusiles pudieron las ideas, que hicieron, sin ser vistas, inútil la agresión. Triunfasteis, proletarios, con sólo lo invisible que puso á vuestras plantas el manser y el cañón.

Pelea por vosotros la fuerza incontrastable que, oculta en las conciencias, se riende á la verdad, que clama por justicia, y asiste á los dolores que sufre con vosotros la triste Humanidad.

Cantemos lo invisible, cantemos lo impalpable, el cambio en las creencias, la interna Evolución, lo que hace que una idea primero perseguida fulgure al fin triunfante con luz de Redención.

E. BENOT.

## FEDERALES, ALERTA!

Pasó ya la lucha electoral, como todo pasa en este mundo. Hemos vencido los republicanos, en todas las grandes capitales y en algunos distritos rurales. ¿Debemos dormirnos sobre los laureles de la victoria? Entiendo que no.

El deber del partido republicano federal, es continuar su campaña; es menester salir del indiferentismo con que se miran los pueblos rurales, de los que sólo nos acordamos cuando de elecciones se trata.

Es menester organizarnos, es indispensable que todos los distritos tengan su Comité comarcal, y cada pueblo su Comité local.

Conviene en gran manera si queremos que la república federal sea un hecho cuanto antes, propagar por todos los rincones de España nuestro programa de 22 de Junio de 1894, obra de nuestra llorado Maestro, el gran Pí y Margall.

Muchos son los pueblos que se quejan del abandono en que se les tiene, pues dicen, y con razón, que sólo de ellos se acuerdan en periodos electorales.

He venido observando en la última campaña electoral, que algunos federales, solo daban gritos de ¡viva la república! así á que deberíamos decirlo bien alto para que todo el mundo se enterase. Coaligados, ó no coaligados, entiendo que al mentar la república, debe ir acompañada del adjetivo federal, ya que como federales queremos, como forma la República, la Federación por sistema.

En la próxima legislatura tendremos los republicanos una gran minoría, minoría que no habíamos tenido de muchos años; siete diputados electos son federales.

¿Por qué somos los menos, debiendo ser los más? Por falta de organización, por falta de hombres como Lerroux, el incansable propagandista. Y digo por falta, por que si los tenemos no se han exhibido.

Algúen acaricia en su pensamiento, la disolución del Partido federal. Y como no, si hasta el Sr. Laporta se atrevió á decirlo en un artículo publicado en un periódico, que siento no recordar? Decía dicho señor, que muerto Pí y Margall debía morir el Partido federal, puesto que la mayoría de los federales, eran Piastas.

Debemos los federales dar un solemne mentís á estos ciudadanos, demostrándoles que el Partido federal en nada ha perdido, que si fuerte era en vida de su Maestro, fuerte es hoy, que no estamos dispuestos, ahora ni nunca, á plegar nuestra bandera, ni retirar una sola sílaba del programa que nos dejó nuestro inolvidable Maestro, que no queremos que la Nación Española sufra otro 73, y, por entender, que si el día de mañana se proclamara la república en España, los federales somos el único partido preparado, para formar gobierno. Los federales no debemos ni podemos permitir, que se implante otra república que la federal, y pensad bien, republicanos todos, la República española que unos pocos desean es imposible en España, pues aun quedan muchos Pavías dentro del ejército español, lo cual sería imposible si la Nación se rigiera por nuestra forma de gobierno.

No nos importa que nos llamen programistas, por la práctica y por la experiencia sabemos á donde vamos, entendemos

que es imposible edificar sin materiales; por eso digo que el único partido que los posee somos los federales con nuestro programa de 22 de Junio de 1894.

R. MONTANÉ.

Sitges 11 Mayo 1903.

## TARRAGONA!

Dominada por el indiferentismo, la que era según algunos, clerical de convencimientos profundos, se entregó al sueño, haciendo caso omiso de su abatida situación. Ya nada le preocupaba a ella; aprovecharse de su letargo las clases neutras, para hacerse en ella un castillo, para desahogar sus corazones corrompidos por el egoísmo, dar rienda suelta a sus placeres y ni siquiera molestarse para meter la mano en el bolsillo y dar una limosna, cuando les es pedida por el menesteroso que se ve obligado a vivir de la caridad pública, por falta de salud o de trabajo, mirándolo con indiferencia y diciéndole que Dios le ampare.

Si fuera verdad la existencia de este Dios que ellos proclaman, le deshonrarían al pasar por sus labios, porqué con su nombre y con la creencia de que han de ser por él perdonados con solo una confesión, roban miserablemente al obrero, y le desprecian e insultan con la desfachatez más grande.

Pues sí, estaba Tarragona entregada al sueño, pero la hicieron despertar infinidad de campanarios, desde donde lanzan agudos sonidos las clásicas campanas, anunciando la existencia de los antros de putrefacción, donde se embrutece las conciencias humanas.

Dormía, haciendo ojo avizor de vez en cuando, pero consciente de sus escasas fuerzas, seguía inmóvil ante su estado precario, para no aumentar más el número de sus desgracias; pero, potentizada ya su potencia ha dado a comprender a sus verdugos que los latidos de su corazón por la libertad, son un hecho; ella ha sido casi la única capital que ha salido completamente victoriosa de su lucha electoral, abriendo gran brecha a la nave de la monarquía que con timón inútil y sin rumbo, está a punto de naufragar, gobernando con dificultad desde los cuatro puntos de España.

Seamos constantes en nuestras doctrinas; hagamos revolución continua de cerebros, despejemos el horizonte de los nubarrones que se anteponen a la aparición del alba vivificadora, donde nace un sol esplendoroso, lleno de vida, sembrador de la luz del Progreso: el sol de la República; seamos constantes y lograremos vengar a nuestros hermanos de Montjuich y a los que han derramado su sangre por la Libertad, forzada por las balas de los mautser homicidas en los mataderos de Almería, Madrid, Bilbao, Jumilla y Tarrasa.

Luchemos sin descanso, para que el ejercicio haga de nosotros soldados fuertes e invencibles; la justicia nos llama para obrar enérgicamente con sus burladores, no necesita Tarragona de arengas y ha demostrado muy bien que distingue el error de la verdad.

Las campanas que antes se recogían de su altanero poderío parecen ahora emudecer ante el grito potente de la Tarragona republicana.

Luchemos con fe, y la victoria es nuestra.

H. SOLÉ VAQUÉ.

Tarragona 12 Mayo 1903.

## En el "Centro Federal"

### Velada del día 11

De verdadera solemnidad puede calificarse la velada que en nuestro «Centro Federal» tuvo lugar el pasado lunes, organizada para celebrar el triunfo de nuestro candidato a Senador, D. Agustín Sardá y Llaberia.

Mucho antes de la hora anunciada para empezar el acto, vióse el local de nuestra Sociedad invadido de inmenso público en-

tre el cual, con gusto lo decimos, se contaban elegantes señoras y señoritas.

La sociedad coral "El Ancora" de ésta, contribuyó a dar lucidez al acto cantando con el acierto que le distingue, "La Marsellesa", "La Maquinista", "Els Pescadors", y otras composiciones que fueron aplaudidas entusiastamente, sobre todo el inspirado himno republicano que se repitió a ruegos del público.

Seguidamente el Presidente del Comité federal de ésta, Sr. Cavallé, dió por empezada la velada, manifestando con acertadas frases el objeto de ella, que no era otro que la celebración de nuestro triunfo electoral del domingo pasado, y cedió la palabra al

### Sr. Valls

Dice que debemos con esta victoria formarnos trincheras para alcanzar otras. Se declara federal, pero hoy, ante todo republicano. Acoge la idea de una fraternidad republicana.

Con enérgicas frases ataca a la monarquía y a sus puntales, el clero, la aristocracia y la ignorancia.

Aboga por la instrucción laica, emancipadora de conciencias y se despide con un «Salud y República» siendo aplaudido con entusiasmo.

En representación del Comité de Unión Republicana de Tarragona, habló después el

### Sr. Cuchí

Se congratula de haber sido uno de los iniciadores de la idea de presentar a Sardá candidato a la Senaduría. Cree de provecho la unión de todos los republicanos para alcanzar triunfos como los que celebramos.

Elogia a Tarragona por ser una de las pocas provincias españolas que lleva representación republicana al Senado y acaba saludando a todos los republicanos y al Sr. Sardá en nombre del veterano correligionario D. Antonio de Magriñá, de quien dice que si su ancianidad le priva estar con nosotros, su espíritu será siempre al lado de los republicanos tarraconenses. (Grandes aplausos.)

Usa luego de la palabra el entusiasta federal

### Sr. Floresvi

aplausos que él remite al próximo advenimiento de la República federal.

Da las gracias a todos los republicanos tarraconenses por su noble actitud y dice que con ello demuestran querer cambiar lo mucho malo que hay en España.

Se declara ante todo federal y dice que solo para determinados fines podemos unirnos con los demás republicanos no federales; pero no debemos abdicar jamás de nuestro Programa. (Grandes aplausos.)

Dice que los federales somos revolucionarios y consideramos enemigos declarados al clero y al militarismo. (Prolongados aplausos.)

Acoge la idea de hacer una casa del pueblo, pero conservando en ella los federales su comité y particular organización.

Acaba con una valiente apología de la República federativa que fué aplaudida con entusiasmo.

### Sr. Redón

Usa después la palabra el conocido federal Sr. Redón, quien es acogido con aplausos.

Celebra nuestra última victoria, en la cual se ha demostrado no ser los federales la poca roba como nos llaman, ya que las clases contribuyentes, únicas que en estas elecciones pueden votar, han dado sus sufragios a nuestra candidatura.

Felicita a la minoría republicana de esta Diputación Provincial por su valiente actitud en el asunto Daniel Freixa (Grandes aplausos). Propone al Comité federal se felicite a dicha minoría.

Elogia la enseñanza laica y se lamenta de la poca protección que se da a la escuela que con tal carácter está establecida en Tarragona.

Reseña el asesinato realizado por la fuerza armada en Tarrasa y propone al Comité federal envíe su pésame y protesta a aquellos correligionarios, y que imitando su ejemplo se organice una merienda al campo como protesta a aquella salvajada y como

manifestación de nuestras ideas, igualmente como se hizo cuando la elección del Maestro Pi y Margall. (Grandes aplausos).

Acaba, ofreciendo en nombre del partido federal, nuestro Centro al Sr. Sardá, a quien dice lo mire como su casa propia. (Nutridos aplausos.)

El Sr. Cavallé se hace cargo de las proposiciones del amigo Redón las cuales, por su justicia y altruismo puede esperarse sean aceptadas por sus compañeros de Comité.

### Sr. Aguiló

La presencia en la tribuna del fogoso orador es acogida con muchos aplausos.

Fustiga duramente a las testas coronadas que han llevado a España a la miseria, y celebra la Asamblea Republicana del 25 de Marzo como una revolución española.

Traza un parangón acertado entre los enemigos del alma según la Iglesia y los del pueblo republicano, que dice son el trono, el altar, el capital. (Estruendos aplausos). Con frase galana ataca a los tres y da su antídoto en la República y en la enseñanza laica.

Dirigese a las señoras a las que dice que la Iglesia las ha esclavizado y nosotros queremos emancipar. Critica a todas las religiones positivas a las que él cree inútiles y perjudiciales.

En un párrafo arrebatador saluda el proletariado y dice le consagrará su vida toda. (Aplausos prolongados.)

Acaba saludando al Sr. Sardá y a todos los republicanos que lo han votado.

### Sr. Nougués

Levántase a hablar el Diputado federal electo Sr. Nougués, siendo acogido con una brillante salva de aplausos.

Considera una gran victoria la que se ha ganado en las últimas elecciones. Explica la constitución del Senado con los Senadores vitalicios y de derecho propio a los que llama lacayos distinguidos (Aplausos).

Con frase feliz y correcta hace una hermosa biografía del Sr. Sardá, de quien dice que ha alcanzado al alto puesto que ocupa por su actividad y talento indiscutibles.

«Consejero de Instrucción Pública, dice el Sr. Nougués, por elección unánime de los Primeros de los Maestros, y Capitán general de la ciencia española por su cargo de Director de la Escuela Normal de Maestros de Madrid. (Aplausos.)

«Abogado y Maestro a la vez, continúa Nougués, llevará este título tan depreciado por algunos a los escaños del Senado. El Sr. Sardá no es un orador que os arrebate por su retórica y sus frases ampulosas; pero os convencerá porque es un pensador y su oratoria es la de la lógica y la razón. Compárese a Sardá con los Senadores de la monarquía.

Habla después el Sr. Nougués de lo que piensa hacer en las Cortes, declarándose federal, a cuyo criterio quiere amoldar todos sus actos. (Grandiosos aplausos.)

Con sólidos argumentos defiende la teoría federal del ejército voluntario; satiriza con donaire el quiotismo español y alaba el ejército voluntario de Inglaterra y los Estados Unidos.

(Aplausos)

Invita a cualquiera de sus electores a que le condenen siempre que manche su representación, en su vida pública o privada, porque dice que un Diputado republicano debe ser honrado ante todo. (Estruendos aplausos.)

Acaba su brillante peroración el Sr. Nougués dando un «Viva la República!» que fué unánimemente contestado y al que se siguieron fuertes aplausos.

### Sr. Sardá

Tras breves frases del Sr. Cavallé, escuchando la presentación del Sr. Sardá, por ser conocido de sobra, se levanta este señor a hablar, tributándosele una cariñosa ovación.

Empieza su discurso el Sr. Sardá, felicitándose del número crecido de señoras que adornan nuestra fiesta, a las que dice que no adulará por su belleza porque deben aspirar a más, a ser buenas madres y buenas esposas. Se declara partidario de la emancipación de la mujer, a la que considera debe tener iguales derechos que el hombre.

Hace un brillante elogio de la República, de la que dice que encarna todo un programa y que por ella sola, estamos hermanados todos los republicanos, aunque nos diferenciamos en detalles. Añade que en la sola implantación de la República hay labor para toda nuestra vida. Dice que intentará probarlo en una conferencia cuando venga ocasión.

Habla de la casa del pueblo y encuentra bien que en ella quieran conservar su personalidad los federales.

Hace un análisis de lo que significa la República: poder elegible, poder amovible y poder responsable, detallando con estilo castizo y elevación de conceptos, lo que cada uno significa, deduciendo de ello una gran moralidad en el gobierno y la muerte del caciquismo y de todas las oligarquías.

«Agradezco a todos, dice el Sr. Sardá, el interés que habeis tomado por mi candidatura, no por lo que puede significar mi humilde persona, si no porqué habeis con ello trabajado por algo superior, por la República, que es nuestra madre.» (Aplausos.)

Recuerda los tiempos en que empezó su campaña política con Figueras y dice tener iguales ideas que entonces.

En brillante párrafo ataca a la juventud actual de la que dice que él creía que no tenía sangre. «Pero cuando vi, dice, que los estudiantes en Madrid y Salamanca vitoreaban a la República, cuando vi el calor y entusiasmo que les produjeron las elecciones, entonces pensé: Ahora viene la República.» (Grandiosos aplausos.)

Censura acremente a los que desprecian la libertad que con derramamiento de sangre conquistaron nuestros padres y gracias a la cual podemos propagar nuestras ideas.

En una valiente arenga anima a la juventud a seguir por el camino de su propaganda aunque la República no venga en seguida. Recuerda con gozo «Los Pescadors», a cuyo estreno asistió en Barcelona, cuando era delito ser liberal, y la fruición con que fué escuchada por venir de un demócrata.

Se declara autonomista y dice querer para la región, para el municipio y para el individuo la más amplia autonomía.

Habla del ejército, diciendo que ya sea voluntario, ya obligatorio, debe constituirse sobre la técnica militar, para no ir a un desastre como los coloniales.

Acaba diciendo que debe marchar a Navarra, a cuyos republicanos felicita de todo corazón por su perseverancia en presentar candidato desde que hay sufragio universal. «Voy a llevar, dice, el saludo fraternal de los republicanos tarraconenses a los buenos navarros que luchan por la República y por el Progreso, en un país en que la reacción y el monarquismo lo ha invadido con todas sus perniciosas influencias.» (Ovación.)

Se ofrece a todos los amigos que de alguna manera han ayudado a su elección y a todos los republicanos en general, que, dice, le hallarán siempre para defender causas justas.

El discurso del Sr. Sardá exornado con tan castiza forma, cuanto sabios pensamientos, fué celebrado y aplaudido entusiastamente.

El Presidente Sr. Cavallé dió por terminada la velada, quedando la numerosa concurrencia complacida en extremo de tan simpático acto.

## Carta abierta

A mi amigo el Diputado provincial, Evaristo Fábregas.

Tú sabes, mejor que yo, querido amigo, que en la «Historia Negra» de todos los tiempos, se registran crímenes tan repugnantes, asquerosos y perversos, que obligan a quienes no han claudicado en el terreno de la dignidad humana, a maldecir y anatematizar, primero, a los que mandaron ejecutarlos; segundo a quienes se prestaron, y, en último término, a todos cuantos directa o indirectamente contribuyeron a desempeñar el abominable papel de verdugos.

Para esos crímenes, sin previsto castigo en los Códigos, aunque consentidos y eje-



SECCIÓN DE ANUNCIOS

SALÓN DE BARBERÍA

Especialidad en el corte de cabello y barba

FRANCISCO LLAUERADO

Abonos

Servicio a domicilio

8. APODACA, 8. TARRAGONA

VAPORES DE IBARRA Y COMPAÑÍA DE SEVILLA

SERVICIO FIJO Y SEMANAL

Para Valencia, Alicante, Cartagena, Almería, Málaga Cádiz, Sevilla, Huelva, Vigo, Carril Villagarcía, La Coruña, Ferrol, Gijón, Santander, Bilbao, San Sebastián, Bayona, Pasajes, Burdeos y Nantes, salidas fijas de vapor los jueves admitiendo carga y pasajeros.

CONSIGNATARIO: DON MARIANO PERES

CALLE DE MISERICORDIA, 3. TARRAGONA. TELÉFONO NÚM. 45

Establecimiento de vinos y aguardientes

LA BATERÍA

JUAN ESTILLES

Rambla de San Juan, núm. 39

En este acreditado establecimiento se expenden los mejores vinos del Priorato y del Campo, secos, dulces y rancios, mistela y moscatel de clase superior, aguardientes y aceites puros de oliva. Se acaba de recibir de acreditadas fábricas del país, un gran surtido de vinos y licores embotellados.

SE SIRVE A DOMICILIO

SALÓN BARBERÍA

MATIAS MARTIN

PRACTICANTE

18, Plaza de la Fuente, 18

LA JOYA DEL CENTRO

JOSÉ RIOLA

Rambla de Castelar, 22. Tarragona

Gran establecimiento de vinos y licores. Aceites puros de oliva

SE SIRVE A DOMICILIO

Casa de Comida de AGUSTÍN CID

Calle del Rosario, SANTA BÁRBARA (Tarragona)

En este establecimiento encontrarán los viajeros todo género de comodidades a la par que la mayor economía. Servicio esmerado. Departamentos especiales para todos los enfermos de la vista.

OBRAS A 3 REALES TOMO

- Voltaire.—Diccionario filosófico (6 tomos).
Reclus.—La montaña.
Kropotkin.—Campos, fábricas y talleres.
Idem.—La conquista del pan.
S. Faure.—El dolor universal (2 tomos).
J. Grave.—La Sociedad futura (2 tomos).
L. Tolstoy.—Amo y criado.
Idem.—La verdadera vida.
E. Zola.—Cómo se muere.
Idem.—El mandato de la muerte.
O. Mirbeau.—El jardín de los suplicios.
C. Malato.—Filosofía del anarquismo.
J. Rival.—Noli me tangere.
Victor Hugo.—El Noventa y Tres (2 tomos).
Idem.—Nuestra Señora de París (2 tomos).
Idem.—El Sueño del Papa.
Merezhowski.—La muerte de los dioses (2 tomos).
V. Rydbeg.—Singoala.
Guy de Maupassant.—El Horla.
Petronio.—El Satiricón.
Rider Haggard.—El hijo de los boers.
La Torre.—Cuentos del Júcar.
Matilde Serao.—¡Centinela... alerta!
H. Sudermann.—La mujer gris.
M. Bueno.—A ras de tierra.

A 2 reales tomo

- Pi y Margall.—Trabajos sueltos.
Idem.—Diálogos y artículos.
Pi y Arsuaga.—El Cid Campeador.
Para su adquisición: Antonio Nayén, Carretera Castellón, 19, 2º, Tarragona.—Librería de Pedro Tost, Arrabal bajo Jesús, 4, Reus; y en la administración de LA AVANZADA.
Y las que contienen las cubiertas de las obras anunciadas.

LA EDUCACIÓN

Colegio de 1.ª enseñanza

Rebolledo, 4
Conferencias y lecciones particulares a precios convencionales.

GRAN CAFÉ DE LAS SIETE PUERTAS

de Pedro Redon

PLAZA DE OLÓZAGA, N. 10

TELÉFONO N.º 15

SECCIÓN DE BOTILLERÍA

- Café Moka y Puerto Rico superior.
5.000 botellas de vinos y licores nacionales y extranjeros a precios reducidos.
Champagne Moët et Chandon a ptas. 11 la botella.
Cognac Martel XXX a ptas. 10 la botella.
Cognac Monlette XXXX (20 años) a ptas. 5 la botella.
Jerez seco superior a ptas. 2 la botella.
Aperitivos.—Licores varios.—Jarabes.—Cervezas.—Vinos.

MARCAS GARANTIZADAS.—SE SIRVE A DOMICILIO

LA "ESTRELLA POLAR" EN EL MAR ARTICO

1899-1900

Relato de la primera expedición italiana al Polo Norte

S. A. R. Luis Amadeo de Saboya, Duque de los Abruzos

Se suscribe en los kioscos de J. Monté e hijos, Rambla de San Carlos y Rambla de San Juan (frente a la calle del Conde de Rius).
Precio: Una peseta cuaderno